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2018 年汽车产业变革分析报告
文 | 刘明星，李建，王思杰

CES 刚刚过去一周，我们看到的一个最重要的产业变革，那就是汽车产业。

汽车产业的变化趋势

国际汽车产业的格局

其实从 2016 年起，汽车产业的

变化趋势在 CES 展就已经体现得很

明显了，主要是自动驾驶、电动汽车

和车联网。

2017 年则是进一步加强：

一方面是这三个趋势已经逐渐开

始实现；

另一方面，“人工智能＋”从车

外延伸到了车内。

很多大车厂都展示了基于人工智

能的人车互动解决方案，形成了电动、

自动、互联、互动的四个清晰趋势。

2017 年也有很多汽车相关的企业

参加 CES 展。

美国的福特占据了很大的展厅，

还是在推自己的自动驾驶和车联网方

案，欧洲的奔驰也过来了，在推自己

的人车互动方案。

日韩汽车企业在紧跟时尚上比欧

美做得好：

尼 桑 2018 年 将 要 推 出 的 新 款 

Leaf 电动车在续航里程上已经和特斯

拉的 Model 3 不相上下了；丰田则是

在董事长丰田章男在主题演讲中，宣

布 推 出 e-Palette 概 念 车，Palette 

是调色板的意思，以突出未来无人驾

驶汽车可以作为万能工具，可以是餐

厅、咖啡厅、办公室、会客室、购物

场所等等。

只不过 2016 年驭势科技的吴甘

沙在 CES 展上推出自己的概念车就

是这样介绍的，而且得到了广泛报道。

2017 年驭势科技因为忙着项目落地没

有参展，结果概念被丰田借走了，连

概念车的外观都和驭势科技的差不多。

丰田章南也宣布丰田公司正式从一家

汽车公司转型为出行公司。不过这个

概念也不新了，好几年以前宝马公司

就宣布自己转型为出行服务提供商了。

宝马倒是没来参展，其实很多车

厂都没来，因为一周后就是底特律的

北美汽车展。这些汽车厂家还是以参

加北美汽车展为主。不过，不来不代

表领先，宝马已经宣布了在 2017 年

推出的宝马五系轿车上会带有无线充

电功能。

另 一 个 没 来 的 巨 头 通 用 汽 车 公

司 则 是 在 2016 年 底 就 推 出 了 一 款

性能和特斯拉 Model 3 近似的电动

车 Bolt，还同时推另一款混合动力车 

Volt，二是经销商不支持，因为电动

车不太需要维修，经销商 4S 店体系

赚不到钱，所以经销商经常抵制，结

果一年下来才卖了两万多辆。和特斯

拉 Model 3 的订单超过 50 万辆，但

是产能不足，到 2017 年底生产了不

到 2000 量，而迟迟不能交付形成了

鲜明的对比。
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说到这儿，大家已经听出来了，

有个车厂没来，我们却处处能够看到

它的影响，这就是特斯拉。我们说特

斯拉是条鲶鱼，把汽车产业都搅醒了，

各大车厂都在发力未来。

不光有车厂，著名的一级供应商

也都来了，像博世、大陆、德尔孚、

电装。其中博世和大陆都有主题演讲，

其它几家的展台上也都有自己对汽车

未来发展的理解。不过说实话，说的

和车厂差不多，还是我们总结的那四

个方向。

但是说实话， 各大车厂、一级供

应商都醒了，虽然特斯拉还有机会，

但在国际市场上，其他创业者造车的

机会就渺茫了。 

原因很简单：

创新者的技术优势是有时效性的，

一段时间内没有凭借技术优势杀出重

围，胜算就不大了。

特 斯 拉 的 战 略 无 疑 是 正 确 的，

2008 年先推出试水的跑车 Roster，

2012 年 推 出 成 熟 的 量 产 高 端 车 

Model S，2015 年 推 出 Model X，

然 后 在 2016 年 3 月 推 出 亲 民 的 

Model 3，也就是先用高端车锻炼自

己的能力，占有势能，又不过分惊扰

试驾过拜腾汽车的人，都说体验

确实不错，特斯拉的大 Pad 已经很震

撼了，但和拜腾的 1.5 米宽的占据整

个仪表盘的显示屏比还是黯然失色。

顺便说一句：

这屏是 2017 年刚刚宣布量产曲

面屏的京东方供应的。

电动车和自动驾驶部分不用说了，

车的内外设计也都很人性：

内部设计，除了有大量的手势控

制的人机交互，前排座椅还可以向内

侧倾 10 度，既方便后排乘客看大屏幕，

也方便前后排交谈；

外部设计，则可以让我们从车灯

的不同颜色辨别此车是自动驾驶还是

由人在驾驶。

要知道，这在未来可能很重要，

且不说未来由人驾驶还让不让上路，

至少我要过马路的时候看到由人驾驶

的车就会加点小心。

这车的设计者是著名的宝马 i8 的

设计师，整体感觉非常柔和，值得推

荐给女性。其实我一直觉得电动车适

合女性，没有那种马达的男性噪音。

不过拜腾的朋友认为他们的车适

合所有年轻人，因为虽然他们不强调

动力性能，0 到百公里加速依然只有

5.5 秒，这在 SUV 里已经算是非常快

中国式机会

了。但是要知道，在动则 2、3 秒的百

公里加速水平的电动车面前，这个速

度确实不算快。

男性多数是速度动物，要知道比

其他的电动车慢一节，估计再好看也

不容易买。倒是女性，我觉得是培养

的好目标，要知道，现在买车的决策

多数是女性做的，在大家都飙速度的

电动车领域，一辆给女性的时尚好车

一定畅销。

最有意思的是这家公司的创始人

是两个德国人，一个自然是那位宝马

公司的设计师，另一位曾经是宝马中

国的高级副总裁，一个中文极其流利

的中国通。他们拿着造车的计划不是

在德国，而是在中国找到了投资者，

A 轮投资更是由南京市政府主导，因

为希望他们把生产厂放在南京。现在，

公司进展顺利，有望 2019 年底量产

交车。

在中国，德国的工匠精神加上电

动车的大趋势，还有国际化的团队，

这真是太好的投资标的了。在先进科

技领域里，没人能够确保成功，尤其

是涉及硬件，这也是美国风险投资望

而生畏的领域。

但是，没有敢于尝试的勇气，哪

里会有成功呢？

中国的科技快速崛起的背后，不

也有着中国科技投资人甘愿和创业者、

企业家一起冒风险的功劳吗？

当然， 中国没有国外的车企一级

供应商、经销商形成的牢固到僵化的

产业体系，也在创新大潮面前从问题

变成了机会。 

两个德国人不远万里来到中国造

电动车，他们成功了，不正是中国式

创 新 的 最 佳 注 解 吗？ 要 知 道，Elon 

Musk 也是从南非去美国创业成功的，

可没人天天说他是南非人，说特斯拉

是南非公司。当然，德国人都能成功，

中国汽车产业的精彩还有的可期待呢。

竞争对手，等到技术能力成熟了，则

迅速推出大众车型抢占市场。

可 以 说， 国 际 大 车 厂 真 正 警 觉

到 电 动 车 的 大 趋 势 到 来 是 在 看 到 了 

Model 3 数量庞大的预订之后。可惜，

大车厂已经跟上来了，特斯拉的产能

问题还没解决，也没有第二个创业公

司能够跟进。等到大车厂醒了，新的

电动车公司要想再从高端做起，恐怕

就只能永远停留在小众高端，没有下

沉的机会了。




